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ИТ-рынок России вступает в новый период

- 1992 – 1996 Постсоветский, «романтический» период становления ИТ-рынка и 
рыночной экономики в России.

- 1996 – 2014 Приход мировых вендоров, построение сбытовых сетей, открытие 
центров компетенций. Захват большинства сегментов российского рынка. Интеграция 
российских специалистов и компаний в международный бизнес. Рост экспорта 
российского софта.

- 2014 – 2022 Политические изменения (Крым). Медленное осознание задачи 
импортозамещения. Плавное вмешательство государства в ИТ-рынок, стимулирование 
отечественного производства и барьеры для иностранного ПО.

- 2022 (весна) – 2023 (весна) – СВО. Массовый исход из России мировых вендоров 
недружественных стран (Microsoft, IBM, Intel, Oracle, Cisco и др.) и закрытие рынков 
недружественных стран для российского ИТ-бизнеса.

-С осени 2023 - новый период (поствендорский, подсанкционный, патерналистский, 
закрывающийся информационно, с меняющейся структурой владельцев, укрупнением 
корпораций, открытием производств и трудно прогнозируемой экономикой)



Некоторые особенности текущего

-- Рост доли государства в ИТ-индустрии, как главного заказчика, так зачастую и 
исполнителя госконтрактов (госкорпорации, госпредприятия и т.п.)

-- Усиление роли банков в концентрации капитала, сращивание банков и ИКТ-
компаний, укрупнение частных холдингов, тесно работающих с государством, 
вторая серия олигархии

-- Рост влияния цифровых сервисных сетевых компаний на экономику, 
регуляторику (на ИТ-рынок в том числе)

-- Санкции и импортозамещение подтолкнули импортеров к вложениям в 
производство ИТ-оборудования, а интеграторов и владельцев сервисных компаний 
к вложениям в разработку программных продуктов

-- В ряде случаев (например, в электронике) санкции ведут не к созданию своего, а 
к смене зависимости «западной» на «восточную»

-- Конкуренция с западными вендорами замещается на «внутривидовую» 
конкуренцию продуктов, холдингов, капиталов 



С 2001 года АПКИТ остается эффективной площадкой 
для выработки консолидированного мнения бизнеса, 
этических норм  и саморегулирования

АПКИТ объединяет:

ведущие федеральные 
ассоциации:

- АЗИ
- НП ППП
- Отечественный софт
- РУССОФТ

региональные и 
нишевые объединения:

- ИТ-Кластер Сибири
- Ассоциация 
предприятий в сфере 
радиоэлектроники, ИТ, 
ЦИИ

- В рамках Совета ТПП РФ 
по развитию ИТ и ЦЭ 
АПКИТ взаимодействует с 
региональными 
ассоциациями и 
компаниями

значимые российские 
холдинги и компании в 
сфере ИКТ

российские компании, 
представляющие 
интересы иностранных 
вендоров

В АПКИТ растет число:
- производителей ИКТ-оборудования
- цифровых компаний



За год вступили в АПКИТ

1. Астра ГК

2. Бион

3. ВБК

4. Видеоглаз

5. Гетмобит

6. Глобус-ИТ

7. ДатаРу

8. Кеду Лабс

9. Кьютэк

10. Ламода Тех

11. Лан-Проект

12. Национальные 
квалификации

13. ПЛМ Урал

14. Позитив Текнолоджис

15. Полигон-ИТ

16. Ростелеком-ЦОД

17. Систэм Электрик

18. Скала^р

19. СМИ Холдинг

20. Телеком Софт

21. Ультиматек

22. Эффектек

23. Юзергейт

24. AUXO

25. Xerox



Деятельность Комитетов и Правления 

Основная деятельность АПКИТ - в комитетах и рабочих группах.

Наиболее активны: 

- Комитет по инфобезопасности (О.Кравчук и Д.Кувшинников)

- Совет по дистрибуции и импорту (М.Никитина)

- Совет по профквалификации & Комитет по образованию (Б.Нуралиев)

Состоялось  
11 заседаний
правления

Они направляли деятельность АПКИТ

Ананьин Алексей - Борлас

Виноградов Дмитрий    - Мерлион

Генс Филипп - Ланит

Калганов Игорь               - Т1

Кувшинников Дмитрий - BCG / Рубеж

Макаров Валентин         - РУССОФТ

Москалев Дмитрий       - Монт

Нуралиев Борис             - 1C

Рубанов Владимир        - Huawei

Соколов Дмитрий          - НП ППП

Ушаков Михаил              - Тонк



Комитет по образованию

Руководитель - Борис Нуралиев  
Координатор – Антон Альминдеров edu@apkit.ru

• Проект «Цифровые кафедры» - за бюджетные деньги 
обучение в объеме курсов переподготовки (от 250 часов) 
студентов непрофильных для ИТ направлений в вузах-
участниках фед. программы «Приоритет 2030» (в 2023 г. - 132 
университета из 56 субъектов РФ).

• Планируемые объемы выпуска и фактические количества 
принятых на цифровые кафедры – сравнимы с объемом 
обучения на ИТ-направлениях (117 тыс. принятых в 2022 году). 

• В основе - смежная к основной профессии проектная 
тематика курсов, что позволяет готовить ИТ-кадры для 
различных отраслей с проф. компетенциями и в ИТ, и в своей 
предметной области.

• В сотрудничестве с АНО «Цифровая экономика» 
расширяется реестр «Цифробраз» (Предложения 
для бизнеса и обр. организаций в сфере ИТ). В 
реестре уже 22 компании и 61 активная программа 
сотрудничества.

• Комитет оказал организационную поддержку и экспертное сопровождение проекта 
Минцифры и Минобрнауки "цифровые кафедры" от проф. ИТ-сообщества. 



ННГУ им. Лобачевского (г. Нижний Новгород) в очном режиме, с трансляцией онлайн.

Конференция организована при участии Минцифры России и Минобрнауки России
и поддержке Совета ТПП РФ по развитию ИТ и Цифровой экономики, АНО «Цифровая
экономика».

Соорганизаторы: РУССОФТ, Альянс «RISC-V», АРПП «Отечественный софт»

Дискуссия: "Новые возможности развития кадрового потенциала ИТ-отрасли";
Круглые столы:
• Дружим за ИТ кадры,
• Безболезненный переход на отечественные решения: миф или реальность,
• Отечественные ПАК(программно-аппаратные комплексы) - какие специалисты нужны стране,
• Проблемы образования в сфере информационной безопасности,
• Практико-ориентированная подготовка ИТ-специалистов в вузе в современных условиях,
• Региональный ИТ-контекст – как ориентир развития СПО,
• ИТ-кампус НЕЙМАРК,
• Современная ИТ-Школа;
Проведено 2 секционных сессии.
• для участников конференции организованы 5 мастер-классов компаний
• по актуальным вопросам преподавания ИТ

Комитет по образованию. Конференция АПКИТ 

«Преподавание ИТ в России»



Совет по проф. квалификациям в области ИТ (СПК-ИТ)

 Разработаны (за счет средств АПКИТ) примеры оценочных средств на основе проф
стандарта «Системный администратор информационно-коммуникационных
систем» для проведения независимой оценки квалификаций: «Системный
администратор информационно-коммуникационных систем (4 и 5 уровень
квалификации)».

Данная квалификация является одной из наиболее массовых среди ИТ-специалистов,
при этом в связи с относительно низким порогом вхождения в профессию существуют
предпосылки для развития НОК в данной сфере.

 В соответствии с обновленным ПС Программист актуализированы требования к
квалификации для 3 и 4 уровней ПС; проведено профессионально-общественное
обсуждение требований к квалификациям 5 и 6 уровней ПС Программист и 4 – 6
уровней ПС Системный администратор ИКС.

 Проводится обучение и аттестация экспертов по независимой оценке квалификаций.

 Проводится экспертное сопровождение учета требований ПС в образовательных
программах и методических разработках федеральных УМО.

• Администратор баз данных
• Руководитель проектов в области ИТ
• Системный аналитик
• Специалист по информационным системам

И.Кузора О.Позднеева



Комитет по информационной 
безопасности 

Нормотворчество:

1. Налоговые льготы и иные преференции для ИБ-компаний

ДА, изменения в ПП РФ № 1236 в части формирования Реестра ПАК внесены

НО, отдельного упрощенного порядка для ИБ ПАК пока не сделано

2. Выделение «Отрасли информационной безопасности» в составе «Сектора ИКТ» 

на основе кодов ОКВЭД2 и ОКПД2

ДА. Выполнено и является базой для дальнейшего выделения отрасли и создания 

условий точечной поддержки бизнеса

3. Создание отдельной РГ для рассмотрения ПО и ПАК (в рамках ПП 1236), 

относящихся к ИБ-сфере, в связи со спецификой отрасли 

В работе. Получено принципиальное согласие 3-х регуляторов

4. Изменение процедуры внесения ПАКов ИБ в Единый реестр российской РЭП

В работе. В стадии внутреннего согласования поправок в ПП 719

5. Изменение законодательства в сфере экспорта российской ИБ-продукции с 

целью снижения административной нагрузки и барьеров

В работе. В стадии диалога с ФОИВами

Сопредседатели: Дмитрий Кувшинников и Олег Кравчук
Координатор: Марина Скороходова kib@apkit.ru



Комитет по информационной 
безопасности 

6. Расширение состава участников и направлений деятельности. Созданы три РГ:

А - по вопросам противодействия угрозам с использованием ИИ

B – по вопросам облегчения экспорта отечественных СЗИ и СКЗИ

C – по формированию «пакетных решений» от нескольких производителей 
для облегчения их продвижения в регионы

7. Организован регулярный диалог с регуляторами

8. Очные собрания комитета

9. Поддержка от АПКИТ м участие в мероприятиях РусКрипто, ИнфоБерег, 
Инфофорум, Kazan Digital Week. Проведение профильной панели в рамках ИТ-
Саммита



Совет по дистрибуции и импорту

Координатор - Марина Никитина Distri@apkit.ru

1. Поддержка дистрибьюторов в вопросах параллельного импорта ИТ: 

•  Подготовка предложений для Минпромторга по корректировке перечня 
товаров, разрешенных к параллельному импорту. Регулярно

•  Обращение в Правительство по продлению срока действия ПП 834 от 
09.05.2022  (Об установлении особенностей ввоза в РФ шифровальных 
(криптографических) средств и товаров, их содержащих) на 2024 г. Высокая 
вероятность положительного решения. 

•  Подготовка предложений для Минцифры по включению кодов ТН ВЭД в 
перечень приоритетной для импорта продукции

•  Защита интересов дистрибьюторов (импортеров) при обсуждении вопросов 
сокращения номенклатуры параллельного импорта (совещания в Минцифре по 
поддержке отечественных сборщиков ПК)

•  Регулярные коммуникации с ЦЛСЗ ФСБ России по вопросам оформления 
заключений (разрешительных документов на ввоз) товаров, содержащих 
шифрование, в интересах членов АПКИТ. Всего за год (с октября 2023 г.) 
оформлено 73 заявки, получено 28 заключений. Ведется совместный с РАТЭК и 
АРПЭ реестр заключений, которые доступны членам АПКИТ для ввоза



Совет по дистрибуции и импорту

2. Вопросы поддержки импорта, минимизации претензий фискальных 
органов и  риска вторичных санкций для импортеров и дистрибьюторов:

• Встреча представителей Совета с руководством ФНС и Минцифры
по вопросам минимизации рисков возможных претензий налоговиков для 
компаний-импортеров (ноябрь 2022 г.). По результатам встречи 
подготовлены и переданы в ФНС необходимые документы компаний-
импортеров. Итог – удовлетворенность компаний-импортеров. 
Благодарность Минцифре за поддержку

• Встреча руководства АПКИТ и представителей Совета с 
Министром Минцифры Шадаевым М.И. и ИО Руководителя ФТС 
Давыдовым Р.В. по вопросам поддержки импорта ИТ-продукции и 
минимизации риска вторичных санкций для импортеров и дистрибьюторов 
(апрель 2023 г.) в ФТС.  По итогам встречи  информация стала недоступна на 
коммерческих ресурсах, торговавших данными по ввозу. Благодарность 
Минцифре и ФТС

• В процессе работы вопрос по отражению данных из закрытого 
сегмента базы электронных копий таможенных деклараций по товарам, 
которые участвуют в системе документальной прослеживаемости 
импортной продукции. 



Комитет по Защите авторских прав и
интеллектуальной собственности

Руководитель — Дмитрий Соколов

◼ Комитет работает на базе Ассоциации НП ППП, одной из крупнейших 
софтверных ассоциаций России (>250 членов из 140+ городов). Борьба с 
компьютерным пиратством – постоянный приоритет.

◼ В 2023 г ситуация потребовала пересмотра актуальности задач в условиях 
возрастающей неопределенности по защите интересов правообладателей

Изменения по традиционному блоку:

Проверки по заявлениям полицией проводились и проводятся, однако всё чаще 
удаётся завершить дело в суде заключением мирового соглашения с 
нарушителями. Как результат, число приговоров в судах РФ постепенно снижается 
(2020 – 137, 2021 – 121, 2022 – 83, данных по 2023 пока нет).

Растёт число споров, выигрываемых в арбитраже по результатам проверок

Переносим основные усилия на профилактическую работу: информационный 
аудит пользователей, работа со студентами, блокировка массовых объявлений  с 
предложением услуг по незаконной установке и обслуживанию ПО (АВИТО и пр.)

Новое направление:

Оказание поддержки входящими в АПКИТ компаниям, втянутым в различные 
споры, связанные с правами на интеллектуальную собственность (исполнение 
гос.конрактов на разработку, конфликты с сотрудниками разрабатывающих 
подразделений и др.) - подбор экспертов, адвокатов и консультантов



Работа по рискам

◼ Основной сохраняющийся риск – неопределенности в использовании 
софта вендоров, прекративших работу в России. Пока одиозные 
инициативы по «трофейности» софта не находят поддержку государства, но 
предложения «всё отнять и поделить» появляются в разных формах

◼ Новый риск - Минюст внёс проект ФЗ О внесении изменений в УК РФ, 
предусматривающий резкое увеличение (до 5 раз) порогов наступления 
уголовной ответственности по ст. 146 УК РФ. Прогнозируемый результат –
утрата возможности защиты своих интересов отечественными 
разработчиками 

◼ АПКИТ совместно с НП ППП и АРПП «Отечественный софт» подготовили и 
разместили на портале отзыв на инициативу

◼ Неаккуратные решения отбросят защиту авторских прав в России лет на 
25 назад, вплоть до срыва импортозамещения, бегства сильных 
разработчиков и осложнений в работе на внешних рынках. Будем бороться с 
этими инициативами, предлагая пакетный подход к вопросам защиты 
авторских прав и интеллектуальной собственности

Комитет по Защите авторских прав и
интеллектуальной собственности

◼ На сегодня реакция авторов ФЗ 
предсказуемо бюрократическая  -
«не учтено» на все направленные 
отзывы и предложения



Комитет по разработке и экспорту  ПО

Результаты лоббирования интересов индустрии разработки ПО

1. Снижение налогового бремени:

- аргументы в пользу продления льготы по налогу на прибыль выдвинуты   на 
панели ПМЭФ по налогообложению

- с ВШЭ согласовано проведение совместного исследования с целью 
обоснования продления льготы по налогу на прибыль после 2024 г. 

2. Участие в подготовке совместной позиции АЮР, АПКИТ, РУССОФТ, АНО 
«Открытый код», АРПП «Отечественный софт» по противодействию угрозе 
новелл в ФЗ "Об НКО" и КоАП и УК РФ, вводящими административное и 
уголовное наказание за участие в деятельности иностранных НКО, не имеющих 
подразделений на территории РФ

3. Подготовлен проект Дорожной карты (ДК) поддержки экспорта ИТ. 
Документ в апреле передан в Минцифры, Минпромторг, РЭЦ и в СовФед

4. Подготовлено (совместно с РАКИБ) и направлено Президенту РФ письмо с 
предложением расширения использования цифровых финансовых активов (в 
частности, в формате экспериментального  правового режима) для обеспечения 
независимых от санкций США и ЕС трансграничных финансовых транзакций 

Руководитель — Валентин Макаров
Участники: НП РУССОФТ, АРПП Отечественный софт



Комитет по разработке и экспорту  ПО

- Ежегодное исследование экспортной индустрии ПО в России

- Серия вебинаров по цифровой трансформации 

- Организация участия членов АПКИТ и РУССОФТ в зарубежных бизнес-миссиях

- Организация работы Представительств  ИТ-индустрии в Турции, Индии, 
Малайзии, на Ближнем Востоке

- Организация панелей и круглых столов в рамках Форумов в России

- Рейтинг быстро растущих компаний разработчиков ПО

- Организация мероприятий по подготовке кадров для ИТ-индустрии

- Инициирована подготовка к проведению в апреле 2024 г. Международного 
Технологического конгресса в Москве

- В Индии организован канал продвижения российских ИТ-компаний в Индию, 
через который прошли уже 12 компаний 



Комитет по законодательству

Комитет: отслеживает значимые для отрасли правовые инициативы; собирает и
готовит консолидированное мнения для направления в ОГВ.

Среди проектов Комитета:
- Уточнение законодательства о маркировке рекламы (риски штрафов за
нарушения требований в области маркировки Интернет-рекламы).
Предложения направлены в ГД РФ, ФАС России, Роскомнадзор.
Доклад на мероприятии «ОПОРА РОССИИ», с представителями ГД РФ и ФАС.
Предложили дополнить КоАП РФ мерой наказания «предупреждение», т.е.
смягчить ответственность.
- Предложения по поправкам в УК РФ в отношении «компьютерных пиратов»
- По подключению изготовителей ПО и БД к «антипиратскому меморандуму»;
- По пресечению нарушений на «Авито» прав изготовителей ПО и БД, т.к. в
отдельных случаях явление носит массовый характер.
- Работе Межведомственной рабочей группы по подготовке разъяснений
положений НК РФ и корректировке налогового законодательства.
- Проработан вопрос с Роскомнадзором относительно обработки персональных
данных в актах судов
- Участие в заседаниях Дискуссионного клуба юристов ИТ-отрасли

Руководитель- Дмитрий Новиков; 
Координатор- Михаил Иванов legal@apkit.ru 



Комитет по региональной политике

- В январе при участии Комитета прошли Робототехнические 
соревнования «Робофест Омск»

- 1 марта в Омске прошло совместное выездное заседание 
Комитета и Совета ТПП РФ по развитию ИТ и ЦЭ. Основная 
тематика: «Новая цифровая реальность ИТ-бизнеса в России: 
федеральные тенденции и региональная проблематика».

- 25 - 26 августа в Омске прошла межрегиональная 
конференция региональных ИТ-сообществ. Организована по 
инициативе Комитета и финансовой поддержке АПКИТ. 

- 12-14 октября в Барнауле в рамках ИТ-Форума прошло 
совместное выездное заседание Совета ТПП РФ по развитию 
ИТ и Комитета на тему «Обеспечение безопасности информ-х 
систем и КИИ бизнеса. Региональные аспекты».

Руководитель  Александр Тимофеечев
Координатор Ольга Федорова   reg@apkit.ru

- 23-24 ноября в 
Красноярске пройдет 
очередная 
конференция ИТ-
сообществ. Работа 
Комитета продолжается!

mailto:reg@apkit.ru


Совет по инвестициям и биржам

Фон был непростой, но скорее позитивный для целей Совета –
формировался «навес» денежных средств, прежде всего частных инвесторов. 
Пилотные кейсы IPO/SPO, в т.ч. Позитив, Астра, ВУШ, Генетико

Пакет мер поддержки для роста инвестиций (проект) сформирован и 
направлен Советом в госорганы.  Он включает налог. льготы для инвесторов, 
допуск пенсионных накоплений, пре-IPO и якорные  инвестиции от спец 
фондов, компенсации компаниям подготовки выхода на биржу, субсидии 
ставки купона по облигациям и тд.

Результат

- С 1 января 2023 продлены налоговые льготы для инвесторов в 
инновационно-технологические компании при инвестициях через биржу в 
специальных сегментах  – если компания выходит на биржу в данный сегмент, 
то инвестор-физ лицо, приобретающий акции (облигации или паи ПИФа) и 
держит на срок от 1 года,   платит НДФЛ по нулевой ставке. 

- Расширен лимит капитализации компании «на входе» с 25 млрд до 75 млрд. 
руб. ИТ компании  могут проще размещать бумаги на бирже, по более высокой 
оценке и обеспечить вторичную ликвидность. 

- Продлены меры поддержки для компаний МСП по выходу на биржу 
(субсидирование ставки купона, компенсации на подготовку, якорные 
инвестиции от МСП банка, гарантии от Корпорации МСП).

Руководители  Геннадий Марголит Алексей Ананьин
invest@apkit.ru

mailto:invest@apkit.ru


Совет по инвестициям и биржам
- По инициативе Совета сформирован Координационный Совет (КС) 
технологических предпринимателей РФ «Привлечение инвестиций и выход 
на биржевой рынок» ассоциациями – АПКИТ, РУССОФТ и Нацчемпионы. 
Председателем избран К.Варламов ФРИИ, отв. секретарь - Г.Марголит.

- Под руководством Г.Марголита осуществлен исследовательский проект 
Иннопрактика +  ВШЭ по выявлению барьеров финансирования для хайтек 
компаний. По итогам были сформированы предложения изменению 
регуляторики (использованы чиновниками разного ранга, в частности, 
М.Колесниковым,  Минэкономразвития)

- При участии Совета подготовлено исследование ФРИИ – КС

- Создан Клуб «Путь на биржу», при участии Совета, на базе ФРИИ и СПБ 
биржи (Сегмент СПБ новая экономика». Проведено два заседания, где 
рассматривались практические вопросы подготовки компаний к 
публичности, и разбирались конкретные кейсы - выступали топ менеджеры и 
владельцы  Позитив Технолоджиз, ВУШ, Генетико, эксперты рынка.

- Подготовлена к реализации программа акселерации пре-IPO компаний 
«Биржевые чемпионы», на базе ассоциации Нацчемпионов при партнерстве 
с ЦБ РФ и Московской биржей. Пилотный курс стартует 19 октября. 
Cопредседатель Совета Г.Марголит выступает в качестве основного 
консультанта программы. Отобрана пилотная группа кандидатов на биржу 

- Проведена панель по биржевой тематике на IT-Summit в Нижнем 
Новгороде 



Совет по интеграции

- Февраль - очное совещание Совета совместно с АНО «Цифровая экономика». 

- «Панель интеграторов» на ИТ Саммите АПКИТ-2023 года. 

- ВКС с руководством ГосТех по вопросу: Оценка целесообразности создания и 
развития ГИС на Единой цифровой платформе «ГосТех».

- Участие в создании «Совета по развитию цифровых технологий для 
промышленности РФ»

- 15 сентября заседание Совета в офисе IBS. Подготовлены предложения от 
Совета для Экспертного совета при Правительстве РФ;

- 28 сентября заседание Совета (инициатива создания каталога решений для  
проработки с ИЦК, совместно с АНО ЦЭ проработать интеграцию решений 
компаний Совета на платформу «Техлид» для дальнейшего представления 
профильным ИЦК.

- Разработаны предложения по изменению НПА для платформы «Гостех» и 
проведена подготовка к технической встрече/хакатону с архитекторами «Гостех» 
и представителями технических блоков интеграторов – членов АПКИТ

Руководитель — Сергей Прошлецов



Новые советы и проекты АПКИТ



Совет по развитию цифровых технологий для 
российской промышленности

GR, стратегическое развитие отрасли:

• Совместно с Минпромторгом и АНО «Цифровая экономика» сформирован
перечень дополнений для «Стратегического направления в области цифровой
трансформации обрабатывающих отраслей промышленности». Документ на
стадии отработки в ФОИВ (МЭР и МЦ + МПТ).

• Сформированы предложения в повестку ЭС при Правительстве РФ по
вопросу «Новые инструменты развития ИТ отрасли и импортозамещения
цифровых технологий»

• Позиция и интересы Совета были представлены на ИТ-Саммит, ЦИПР, ПМЭФ

• Участники Совета начали принимать участие в заседания отраслевых ИЦК

Среди проектов и планов Совета:
a. Формирование перечня отечественных решений на платформе Техлидер
(совместно с АНО ЦЭ)
b. Работа с законодательством в сфере КИИ и в по повышению спроса на ПО
c. Формирование единых методик и подходов к сертификации IT-специалистов,
работающих с отечественным ПО
e. Развитие экспертного канала о российском ПО (Tg|TenChat)

Председатель - Павел Растопшин
Заместитель - Сергей Прошлецов. 

Координатор -Василиса Пешкова. promtech@apkit.ru



Совет по цифровой печати 

В составе Совета: Торговый дом Булат, Ксерокс СНГ, Сервионика, Марвел-
Дистрибуция, КБ Рубеж, ЛАНИТ др.

В числе проектов Совета:

1. Выполнен анализ отечественного рынка оборудования для цифровой
печати и электрографии. В работе - проект единой базы данных отрасли.

2. В работе:

Формирование экспертной группы для подготовки проекта
отраслевого научно-исследовательского центра,

Формируется программа подготовки профильных специалистов.

Проведены переговоры с потенциальными участниками проекта
создания Национального стандарта качества печати

3. Начата работа по подготовке основания для систематизации
промышленных кодов отрасли.

Руководитель - Сергей Кузин  
Замруководителя - Герман Плотницкий 



Совет по ПАК  
(программно-аппаратным комплексам)

Цель работы Совета:: Цель работы Совета: содействие технологическому и
бизнес развитию разработчиков и производителей ПАК

Среди проектов Комитета:

1 Отзывы, правки в нормативные инициативы госорганов, в части ПАК

2 Внесение правок и предложений по реестру ПАК при Минцифре

3 Уточнение критериев аккредитации с учётом ПАК (уточнение ОКВЭД и т.д.)

4 Тематические встречи с представителями ведомств

5 Сессия на ИТ Саммите с А.Зарениным + Круглый стол на ЦИПР

6 Интеграция в работе с ТК 167 по Доверенным ПАК

Председатель -Виктор Урусов. Заместитель – Василий Шубин  
Координатор- Наталия Софронова  pak@apkit.ru



Совет по развитию сертификации 
ИТ специалистов

С целью разработки, развития и продвижения российской системы
Сертификации ИТ-специалистов ассоциации АПКИТ, РУССОФТ, АРПП
«Отечественный софт», при поддержке АНО «Цифровая экономика», Фонд
«Сколково», Университет Иннополис, совместно с учебными центрами IBS,
Softline, Ланит, «Специалист» (Бауманский учебный центр), Т1 Цифровая
Академия и образовательными подразделениями ключевых разработчиков
отечественного программного обеспечения и заказчиков по итогам
экспертного обсуждения 10 сентября 2023 года на круглом столе «Система
сертификации ИТ-специалистов: импортозамещение в сертификации
основных направлений» поддержали инициативу формирования
консолидированного экспертного сообщества.

Председатель - Наталья Починок 
Координатор - Дмитрий Сысолятин certification@apkit.ru



Новый председатель – Кира Лопаткина

HR-Клуб

Направления деятельности:

• планирование потребности в персонале 

• взаимодействие с ССУЗами и ВУЗами

• формирование интереса к ИТ и механизмов привлечения групп 
соискателей различного уровня/возраста/типа

• оценка компетенций и квалификации

• отбор и найм сотрудников или целых команд

• оформление различных форм трудовых отношений 

• тестирование и сертификация  

• развитие и удержание

• политика компенсаций и льгот.

Ближайшие шаги:

Организация первой встречи обновленного Клуба (декабрь)

PR-сопровождение деятельности Клуба и его участников 

Планирование деятельности Клуба на 2024 год



IT-Summit 2023  встреча лидеров IТ-индустрии

ИТ-Саммит - одно из значимых мероприятий ИТ-рынка в России, собирающих 
руководителей и владельцев ведущих ИТ-компаний

Следующий ИТ-Саммит 2024 пройдет 10-12 апреля в Екатеринбурге
- Забронируйте дату  в своем расписании- Регистрация откроется уже в ноябре

- Ждем спонсоров, участников, идей по программе  komlev@apkit.ru



Совет ТПП РФ по развитию ИТ и цифровой экономики
(создан на базе АПКИТ)

Совет утвержден Правлением ТПП РФ 26.10.2017.

Польза от Совета для ИТ-бизнеса:

1. Подача лоббистских инициатив от имени ТПП РФ, что имеет
больший вес или является дополнительным голосом.

2. От имени ТПП направлялись письма в интересах ИТ-бизнеса
в Правительство РФ, Минтруд, Минцифру, Минпромторг и др.
(в частности, по теме оборотных штрафов за утечку
персданных, маркировки рекламы, НКО и др)

3. ТПП имеет большую сеть региональных палат, что может
усилить взаимодействие АПКИТ и ее членов с регионами.

Среди совместных мероприятий Совета и АПКИТ с
региональными ТПП и региональным ИТ-бизнесом:
конференции и круглые столы в Омске, Барнауле, Туле,
Красноярске и др.

Председатель – Николай Комлев. 
Сопредседатель – Герман Клименко
Заместители – Владимир Графеев, 



Некоторые иные лоббистские инструменты АПКИТ

- Совет по развитию Цифровой экономики 
при СФ ФС РФ, Комитеты ГД ФС РФ

- Инструменты ЦКР, ИЦК, НЦК, ОК

- Аппарат общественных советников при 
министре Минцифры, Общественный 
совет при Минцифры России

- «Регуляторная гильотина» - инструмент 
пересмотра, контроля  и отмены 
нормативных правовых актов, негативно 
влияющих на общий бизнес-климат и 
регуляторную среду

- МРГ по вопросам подготовки разъяснений 
условий использования налоговых 
преференций

- РГ ЦЭ Кадры для Цифровой экономики

- Экспертные советы при министерствах и 
ведомствах



О некоторых текущих угрозах и инициативах

Штрафы и уголовные дела за работу с иностранными НКО: 

Разработчики СПО (в т.ч. на базе Linux), как правило, участвуют в деятельности иностранных 

некоммерческих организаций. Теперь это несет риски. 31 июля изменён ФЗ "Об НКО«, 04 

августа изменен КоАП и УК РФ, введены административное и уголовное наказания за 

участие в деятельности иностранных НКО, не имеющих подразделений на территории РФ. 

При этом само понятие "участие в деятельности" в законе однозначно не урегулировано.

Штрафы за рекламу без надлежащей маркировки: 

С 1 сентября 2023 г. вступают в силу изменения в КоАП, вводящие крупные штрафы за 

нарушение в сфере маркировки рекламы в сети Интернет. Под подозрение о нарушении 

законодательства теперь могут подпасть все, кто на своем сайте или ином ресурсе 

размещает информацию о себе, своих продуктах и услугах.

Оборотные штрафы за утечку персданных

законопроект об оборотных штрафах (изменения в КоАП) за утечку персональных данных от 

в размере от 0,1% до 3% выручки за календарный год.

УК повышение порогов наступления ответственности

Закрытие информации
Совместные усилия с регуляторами по закрытию информации о ввозе ЭКБ и оборудования и

другой информации (вторичные санкции)



Благодарность от дирекции АПКИТ

- Ассоциация сильна активностью её участников. 

Дирекция благодарит компании, тратящие особенно много 

времени и сил на общественную деятельность в интересах 

всего ИТ-рынка:

1С

Аквариус

F+

IBS

Инфотекс

Код безопасности

Рубеж



В предстоящем отчетном периоде акцентировать  
работу ассоциации на следующих направлениях:

- Развивать статус зонтичной ассоциации, поддерживая 

активности на стыке: ПО и железа, ИТ и телекома, ИТ и 

подготовки кадров

- С учетом предстоящих выборов и «перезагрузки» 

правительства предложить ему повестку, актуальную для 

ИТ-бизнеса и экономики в целом

- Вовлекать в работу АПКИТ цифровые компании 

- ? Что-то еще ?



Спасибо за внимание!

Николай Комлев

Ассоциация АПКИТ

+7495 739-8928

info@apkit.ru

www.apkit.ru


